

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation
Band: 41 (1912)
Heft: 15

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIES

Atlas cantonal politique et économique de la Suisse, par Maurice Borel, cartographe, 80 cartes politiques et économiques et 80 pages de texte par H. A. Jaccard, professeur à l'École supérieure de commerce de Lausanne. Dix livraisons, petit in-4°. Neuchâtel. Publications du Dictionnaire Géographique de la Suisse.

La Direction du Dictionnaire Géographique de la Suisse avait fait paraître, il y a 4 ans, l'*Atlas Géographique de la Suisse*. Cet ouvrage renferme des trésors de renseignements généraux concernant l'hydrographie, la géologie, la botanique, les langues, les religions et l'histoire. Mais cet Atlas, intéressant la Suisse entière, ne renfermait pas de cartes cantonales.

Voici maintenant un *Atlas cantonal* qui en est le complément indispensable. On y trouvera, pour chaque canton, des cartes physiques et politiques, d'autres concernant l'agriculture, l'industrie et les productions du sol. Tout cela se présente dans un format commode, avec une clarté typographique irréprochable, des croquis schématiques, des plans et un texte précis et complet.

Comme il n'existe, à proprement parler, aucun Atlas semblable, on comprend l'intérêt qui s'attache à cette publication. Aussi a-t-elle obtenu l'appui de plusieurs cantons et de départements fédéraux, et, grâce à cet accord, les membres du corps enseignant peuvent l'obtenir à des conditions très avantageuses, en s'inscrivant auprès de leurs gouvernements.

Il est difficile d'imaginer le travail considérable que représente une seule de ces cartes et la somme énorme de labeur patient que représente l'ouvrage terminé. M. Maurice Borel, le cartographe aussi habile que modeste et consciencieux, n'aurait pas voulu reproduire, tout simplement, les cartes du Dictionnaire Géographique. Il les a reprises l'une après l'autre ou refaites complètement à l'aide des documents les plus récents. Grâce à un système ingénieux de signes conventionnels, on peut lire d'un coup d'œil le développement agricole ou industriel d'une localité. Puis, M. le professeur Jaccard a rempli les pages blanches qui séparent les cartes principales par un texte qui donne tous les renseignements imaginables sur la géographie physique et politique, ainsi que sur la géographie économique d'un canton. En trois ou quatre pages illustrées de petites cartes, de profils ou de croquis, l'auteur a réussi à donner un résumé sommaire, mais clair et précis, de la géographie d'un canton.

A en juger par la première livraison, l'*Atlas cantonal*, que nous offre la Direction du Dictionnaire Géographique, sera un ouvrage tout à fait remarquable. On sent qu'il est le fruit d'une expérience déjà longue. Il sera consulté journellement par ceux qui s'occupent de l'instruction de la jeunesse, par les commerçants et les industriels et par tous ceux qui voudront se renseigner rapidement sur un point quelconque de la géographie de nos cantons. Ceux qui l'examineront attentivement seront obligés de convenir qu'il serait bien difficile de faire mieux. H. J.

La revue des familles illustrée. Le N^o du 10 août 1912 compte 16 pages et 12 gravures, 10 cent. le numéro. Se trouve dans tous les kiosques de gares.

Sommaire : Un coup d'œil sur les piscines, (Nelideme) Les livres, (Mathilde Alanic). — Courrier de la semaine. — Tireurs fribourgeois. — Mort du Cardinal Fischer. — Les drames de la montagne. — Trois petites chattes. — Dialogue vécu. — L'enfant et le chêne. — Le nouveau règne du Japon. — Insurrection Albanaise. — Bibliographie. — Le cousin de Pierrot. — Invention. — Causerie médicale. — Les vertus des plantes. — Corbeille à ouvrage. — Histoires de partout. — Connaissances utiles. — Recettes de cuisine. — Bons mots. S'adresser à l'administration Imp. H. Butty et C^{ie}, Estavayer.



CHRONIQUE SCOLAIRE

Suisse romande. — Le cours de gymnastique organisé sous les auspices du Département militaire fédéral et destiné à former des maîtres ou maîtresses pour l'enseignement de la gymnastique dans les écoles de garçons de 7 à 12 ans a été suivi par 36 participants, maîtres de gymnastique et instituteurs, 29 messieurs et 7 demoiselles, dont 16 du canton de Vaud, 13 du canton de Fribourg, 4 du canton de Neuchâtel, 2 du Jura bernois et 1 du canton de Zurich; il a été placé sous la direction de deux professeurs, M. E. Hartmann, à Lausanne, et M. L. Galley, à Fribourg. Le plan général de ce cours a comporté douze jours de travail, à raison de sept heures en moyenne par jour. L'inspection du cours a eu lieu le samedi 27 juillet, par un délégué du Département militaire fédéral et un délégué de la Société suisse des maîtres de gymnastique, en présence des représentants des autorités cantonales et communales.

Fribourg. — Le 22 juillet a eu lieu la clôture de l'année scolaire de l'École normale de Hauterive. Le matin, à 8 heures, ont commencé, pour les trois premiers cours des deux sections française et allemande, les examens habituels, qui ont duré jusqu'à midi. Ils ont été présidés par M. le conseiller d'Etat Deschenaux, suppléant de la Direction de l'Instruction publique, et par les membres de la commission cantonale des études. Au repas officiel qui a suivi, M. Dessibourg, directeur de l'École, a pris la parole pour exprimer les regrets que causait l'absence de M. le conseiller d'Etat Python, pour remercier le gouvernement de la bienveillance